

## Développement Géographie : les différences de trajectoires démographiques.

Partout dans le monde, la démographie, l'étude quantitative d'une population, est une source de problèmes sociaux et économiques pour beaucoup de pays. Toute fois comment expliquer ces évolutions démographiques ,qu'elles en sont les conséquences et les solutions adoptées pour y remédier ?

Dans beaucoup de pays dans le monde le problème de la décroissance démographique est du à une baisse du nombre de natalité à cause des dépense squ'engendre les enfants comme en Allemagne ou à cause de loi obligeant les familles à n'avoir qu'un seul enfant comme en Chine, pour d'autre pays le problème vient de la croissance démographique, en effet dans certains pays ou le niveau de vie évolue, et ou le taux de mortalité diminue, mais où le taux de natalité continue d'être élevé, entraîne de très forte croissance démographique comme au Nigeria.

En conséquences de quoi la baisse démographique entraîne un fort taux de retraité et une baisse du nombre de travailleurs actifs comme en Allemagne ou des travailleurs de plus en plus vieux comme au Japon. Ces baisses démographiques entraînent également des cas exceptionnels, de déficit de femmes, dû aux avortement sélectif, comme en Chine, où plus de 30 millions d'hommes se retrouvent sans femmes. Cependant dans les pays où la hausse démographique est trop forte, ces pays se retrouvent avec un trop grands nombre de chômeurs comme au Nigeria ou plus de 60 % des jeunes de moins de 25 ans sont au chômage.

C'est pour cela, que les pays décident d'agir, notamment en proposant plus de congé paternité et maternité, des primes pour aider les familles notamment en Allemagne ou la suppression de la loi de l'enfant unique comme en Chine, pour augmenter le nombre d'habitant. Certains pays décident, eux de ne pas mettre de limite d'âge et avoir ainsi des personne de plus de 65 ans toujours en activité, tels que le Japon. Cependant certains décident de ne rien faire, car leur situation leur convient, notamment au Nigeria où la hausse démographique est bien accueillie par la population et le gouvernement.

Pour finir, on peut dire que les trajectoires démographiques sont différentes selon les pays, mais qu'elles entraînent généralement les mêmes problème et aboutissent a une baisse de l'économie, cependant les solution adopter ne sont pas les mêmes en fonctions des populations.

Chrystal Duhaut  
Hugo Fabrier  
Clara Harman  
Clément Vives  
205 Groupe A

Selon l'ONU en 2050 la planète va connaître une forte croissance de la population est atteindre les 10 milliards d'hommes et de femmes sur terre . Mais derrière ces chiffres se cache de nombreuses situations différentes selon chaque pays l'enjeu démographiques n'est pas le même, la croissance de la population est inégalement répartie ainsi que la richesse .

A Quelles enjeu sont confronté les sociétés selon leurs trajectoires démographiques ? Dans une première partie nous verrons une grande diversité de situations démographiques , dans un second temps nous verrons quelles sont les conséquences et finalement quelles dispositions sont mis en place.

## I. Une grande diversité de situation démographique.

### A) Le Japon, la Chine, l'Allemagne et le Nigéria.

De nombreux pays connaissent des changement comme L'Allemagne qui va voir sa population de personne âgé de plus 65 ans triplé d'ici 2050, elle va représenter environ 35 % de sa population . De même pour la Chine et le Japon (plus grand taux de personne, il va atteindre 45 %) ces deux Pays vont aussi connaître un vieillissement démographique . Cependant ces changement ne sont pas partout pareils , au Nigeria la populations âgé de plus de 65 ans représente que tres peu 10 % voir moins, de ce fait son taux de fécondité est le plus élevés des 3 autres pays en 2000 , 45 % de la population était âgé de 0 à 14 ans .Contrairement a l'Allemagne et au Japon qui eux n'ont jamais dépasser un taux supérieur a 20%. Plusieurs parts d'Allemagne ont ont une population où les habitants de plus de 70 ans sont supérieure aux moins de 20 ans

### B) Les causes

Les causes de ces trajectoires sont très différentes selon choques cas d'une part nous pouvons constaté que au Japon et en Allemagne le vieillissement démographique est du à la baisse du taux de fécondité. Mais aussi l'allongement des études ainsi qu'un travail important en Allemagne. Contrairement à la Chine, qui eux est la conséquence d'un choix politique visant à ralentir les naissances et à limiter 1 enfant par famille, de plus l'avortement sélectif important que connais le pays, les filles sont 15-20% moins nombreuse car selon eux une fille n'est pas « utile » et elle est plus « coûteuse ». De l'autre côté le Nigeria qui lui connais une augmentation de jeunes gens (15 à 64 ans) se traduit par premièrement un taux de mortalité (surtout infantile) qui baisse et d'un taux de naissance qui baisse .

## III. Conséquence

Accroître sa population est souvent bon signe pour un pays comme le Nigeria qui sera reconnue internationalement pour être le troisième pays le plus peuplé au monde cependant le manque de richesse du pays peut entraîner une crise économique avec un nombre important de jeune dynamique qui se retrouveront au chômage. 60% des jeunes se retrouve au chômage causé par un système éducatif insuffisant . Et les école sont beaucoup trop remplis. Le vieillissement de la population est généralement accompagné d'une baisse de la population comme L'Allemagne , pays où la population est supérieur à celle de la France va se retrouver plus basse d'ici 2050 . Cela entraînera des difficultés d'accroître le taux d'activités, l'innovation et la productivité de puis les dépenses publiques de retraite vont fortement augmenter. Et entraînera une baisse économique .

D'une part la Chine va connaître la baisse les travailleurs car les salaires vont augmenter. D'autre part les hommes trouverons des difficulté à se marier. En effet il ya 30 millions de garçons de trop causé par l'avortement sélectif.

## II. Mesure prise par le Pays

Pour l'Allemagne il est primordiale de changer sa politique afin d'éviter un tel scénario , il met en place des aides afin d'augmenter le taux de fécondité comme un congé parental d'un an pris en charge par l'état, la garantie d'une place en crèche ou chez une nourrice à partir de 1 an et une prime allant de 100 e à 150 e pour les familles qui garde eux même. Mais aussi ils font appelle à de jeunes d'autres pays connaissant un taux élevé de chômage.

D'un autre côté le vieillissement de la population n'inquiète pas le pays au contraire le ministre Japonais insinue que cela contribuera à la productivité d'une technologie robotisée car selon la mentalité des habitants le travail n'a pas d'âge pour arrêter , ils travaillent jusqu'à ne plus en être capable . Le Nigeria doit faire face à un manque des établissements scolaire insuffisant il doit donc investir dans les établissements scolaire.

### Conclusion

Premièrement, ces chiffres ainsi que ces prévisions ne sont pas assurés, le monde est en mouvement constant et les trajectoires démographiques peuvent prendre d'autres tournures.

D'une part l'Allemagne et le Nigeria sont un exemple parfait pour montrer l'inégalité de la richesse présent dans le monde : d'un côté l'Allemagne avec une demande de population jeune et d'un autre côté le Nigeria qui ne peut pas subvenir aux besoins scolaire des jeunes ainsi qu'un manque d'emplois .

D'autre part on peut voir le contraste entre les pays du nord et du sud , la Chine, le Japon et l'Allemagne vont connaître un vieillissement démographique et la baisse de leur population tandis que le Nigeria va voir sa population exploser.

Malgré deux trajectoires similaires comme le Japon et l'Allemagne, avec une population âgée le Japon en tire de bonnes conséquences contrairement à l'Allemagne qui va subir beaucoup de conséquences négatives sur l'économie ainsi que pour la croissance de la population. Enfin les populations varient selon leur trajectoire démographique ainsi, les enjeux sont divers.

Doaâ, Bilel, Bilel

## Paragraphe argumenté géographie

### Introduction :

L'étude de la démographie est une des clés pour la définition des politiques en matière d'éducation, de santé, d'emploi et de développement économique. Au travers de la détermination de l'évolution des populations des différentes tranches d'âge, il est possible d'anticiper les aménagements nécessaires dans tous ces domaines. Comment évolue les tranches de population ? La comparaison des statistiques sur quatre pays (Japon, Allemagne, Nigéria, Chine) aux trajectoires diverses, nous allons développer les conséquences sur le vieillissement des populations, sur la jeunesse et sur la population active.

### 1ère partie : Les conséquences du vieillissement des populations

L'accroissement de la durée de vie est une donnée commune aux 4 pays étudiés et de manière générale aux pays de l'ensemble de la planète. La conséquence est l'accroissement de l'importance de la tranche d'âge supérieure à 65 ans. Cependant ce vieillissement des populations est apparu plus tôt dans les pays très industrialisés et est relativement récents dans les pays en voie de développement. Le Japon et l'Allemagne font partie de la première catégorie, le Nigeria de la deuxième, la Chine ayant basculé depuis une vingtaine d'années de pays en voie de développement à pays fortement industrialisé. Les conséquences pour les pays sont donc plus ou moins importantes en fonction du caractère plus ou moins récent de ce bouleversement. Le Nigeria par exemple est plutôt confronté à un sous-dimensionnement de ses structures médicales pour faire face à une population plus en demande. Pour les pays fortement industrialisés les conséquences se situent plutôt au niveau du déséquilibre entre populations actives et populations retraitées. L'afflux de ces populations crée un déficit du système de financement des retraites. Le Japon y voit en revanche une opportunité avec la mise à disposition d'une population à forte expérience professionnelle : plus de 8 millions de japonais de 65 ans exercent encore un emploi. L'Allemagne prend le problème très au sérieux quant à elle en privilégiant les solutions visant à dynamiser les naissances.

### 2ème partie : La jeunesse : opportunité et menace

Le contraste est de nouveau très important entre le Nigéria où plus de 60% de la population a moins de 24 ans et l'Allemagne ou le Japon qui projettent un déficit de la natalité dans les années à venir. La Chine quant à elle se heurte à une politique de dénatalité installée dans le pays depuis de nombreuses années avec la loi sur l'enfant unique. Cette dernière a une double conséquence : une courbe des naissances en berne mais à plus long terme, le phénomène est accentué par les avortements sélectifs basés sur le sexe du bébé. Ces dernières années jusqu'à 15-20 % de plus de garçons que de filles. Les conséquences à long terme seront très lourdes sur la démographie du pays.

Si le système éducatif du Nigéria doit s'adapter très rapidement à l'accroissement de cette population jeune, pour les autres pays il s'agit de mettre en place des politiques visant à rééquilibrer la balance entre population jeune et population plus âgée pour assurer leur avenir. C'est le cas de l'Allemagne qui met en place des « primes » à la naissance : congé parental d'un an pris en charge par l'État, garantie d'une place en crèche ou chez une nourrice, prime allant de 100 euros à 150 euros pour les familles qui décident de garder leur enfant elles-mêmes. La Chine a peut-être quant à elle décidé un peu tardivement l'arrêt de sa politique de l'enfant unique. L'accroissement des populations jeunes au Nigéria représente vraisemblablement une réelle opportunité par les perspectives de développement du pays qui vont attirer les investisseurs étrangers.

### 3ème partie : La population active : une clé pour le développement économique

La jeunesse d'aujourd'hui est la population active de demain. Son arrivée sur le marché du travail doit être en théorie proportionnée au volume d'emploi disponible.

Ce qui se passe au Nigéria qui va voir sa population passer au troisième rang mondial d'ici 2050, est problématique à plus d'un titre : système économique non préparé à voir affluer des populations importantes sur le marché de l'emploi, pauvreté de plus en plus présente, risque

d'émeute, etc. Néanmoins c'est un véritable atout dans la perspective de développement économique.

La situation actuelle de plein emploi de l'Allemagne ou le dynamisme économique de la Chine et du Japon laisse ne les protègent pas pour les années à venir qui verront leur déficit de main d'œuvre devenir un fardeau.

Les réactions sont multiples : l'Allemagne met en place des politiques d'incitation à la natalité ou à l'immigration de main d'œuvre des pays de sud où le taux de chômage est très élevé.

Le Japon quant à lui est peu favorable à l'immigration mais ne peut s'affranchir de ce dispositif étant donné la baisse du taux de fécondité dans le pays. Il préfère pour l'instant rallonger l'âge de passage à la retraite et favoriser la présence sur le marché du travail de personnel expérimenté.

#### Conclusion :

Au travers de l'étude de l'évolution des tranches de population dans les 4 pays étudiés, nous pouvons conclure que les déséquilibres entre les différentes classes d'âge, conséquences notamment de l'allongement de la durée de vie mais aussi de la diminution du taux de fécondité dans les pays développés, créent des difficultés économiques, sociale sur les générations futures. La bonne gestion de la politique de natalité ou d'immigration est le gage de stabilité dans les années à venir.

Lola, Méline, Lily-Rose, Maxence

## Devoir Géographie: des trajectoires démographiques différenciées

### Introduction

Durant le 21<sup>ème</sup> siècle, un déséquilibre des populations se crée dans le monde comme en Chine, au Japon, en Allemagne et au Nigeria. Ce déséquilibre crée la problématique suivant, quels sont les conséquences de la baisse des population en Chine, au Japon, au Nigeria et en Allemagne?

Le développement sera construit sur trois parties, la première s'écrit l'évolution de l'âge dans les populations, la deuxième s'écrit les conséquences économiques et en troisième partie le travail dans ces pays.

### L'évolution de l'âge:

Selon l'ensemble des pays suivant: le Nigeria, le Japon, l'Allemagne et la Chine des différences entre 1950 et 2050 sont remarquables sur l'évolution de l'âge des populations. Pour le Japon on voit un taux d'enfant et d'adulte chuter pour 2050, le pays connaîtra donc une population majoritairement plus âgée et cela entraînera des problèmes socio-économiques car le plus grand nombre de la population sera plus en âge de pouvoir travailler (retraite) et le pays aura une économie plus basse. Pour le Nigeria, le graphique nous présente une augmentation du taux de personne d'âge d'entrée en activité professionnelle, la problématique du Nigeria est que le nombre d'emplois proposés reste trop restreint donc le trop grand nombre de demandes d'emploi comparées aux offres proposées entraînera des troubles dans l'économie du pays (Chômage).

Pour la Chine, la fin de la loi de l'enfant unique en Chine qui est un problème politique va engendrer un taux de naissance important (50 millions d'enfant supplémentaire pour 2029). Un problème économique qui va donc se créer car la Chine est un pays très coûteux pour l'éducation et le salaire des Chinois sera obligé d'être augmenté afin de pallier à ce problème mais le nombre d'habitants Chinois est très grand (1,393 milliard en 2018). La Chine va donc perdre des richesses et perdre une place de leader en termes d'investissement. Le nombre d'hommes augmentera plus que le nombre de femmes ce qui partira à la suite entraînera des problèmes de reproduction.

Pour l'Allemagne, la situation actuelle est très avantageuse, ils ont de très bonnes performances économiques: chômage faible, comptes publics sains... Toutefois les perspectives sur le long terme seront moins positives pour cause de sa démographie déclinante due à la vieillesse de sa population. L'Allemagne risque de perdre en termes de nombre d'habitants (88 millions à 66 millions en 2060). Il sera donc compliqué pour l'Allemagne d'accroître le taux d'activité professionnelle, dans l'innovation et la productivité et la soutenabilité de la dette envers d'autres pays.

Pour chacun des 4 pays un problème démographique est présent qui sûrement du long terme aura des conséquences négatives sur des générations futures. Il faut donc que les 4 pays trouvent des solutions afin de rééquilibrer les tranches d'âge pour que chaque pays garde une bonne activité économique.

### Les conséquences économiques

C'est quatre pays ont des trajectoires démographiques différentes pourtant leurs économies baissent de plus en plus. La Chine comme le Japon ont une diminution de la population de travailleurs, le nombre de jeunes travailleurs chinois devrait diminuer d'un quart au cours des dix prochaines années, passant de 200 millions actuellement à 150 millions et le Japon, d'une diminution de trois millions sur les trois dernières années en dépit du PIB qui a augmenté. Le Nigeria et l'Allemagne connaissent un taux de chômage assez important. Une grande majorité des Nigériens ont des conditions de vies difficiles, près de 70% de la population vit avec moins de 2 dollars par jour. Malgré la richesse de leur pays et parmi les moins de 25 ans, le taux de chômage est supérieur à 60%. L'Allemagne est plutôt encline à aider les jeunes du Sud de l'Europe. La part de cette catégorie de population qui est au chômage a explosé de plus de 50% en 5 ans. C'est un problème économique avec des conséquences, comme la diminution de travailleurs chinois qui contribue à la hausse des salaires et rend la Chine de moins en moins apte à concourir, en termes d'investissements étrangers et de marchés d'exportation, ou encore l'Allemagne qui a des difficultés à accroître le taux d'activité

l'innovation et la productivité. Mais certains essayent de limiter ces conséquences comme le Japon où l'immigration est très contrôlée et s'ouvre à des travailleurs peu qualifiés pour pallier la pénurie de main-d'œuvre dans les secteurs de l'agriculture, du BTP, de l'hôtellerie-restauration, de la santé, à condition toutefois qu'ils maîtrisent la langue japonaise.

### Le travail dans ces pays.

Au Nigeria, la grande majorité de ces jeunes arrivent sur le marché du travail sans un bon niveau d'éducation, ils auront du mal à trouver un emploi. Cette jeunesse peut devenir une bombe à retardement, notamment dans le nord où le système éducatif est particulièrement dégradé. Parmi les moins de 25 ans, le taux de chômage est supérieur à 60%.

L'Allemagne présente un chômage faible, problème la population est vieillissante ce qui va entraîner une augmentation des dépenses publiques de retraite, il ne peut pas contrer ce phénomène. Aujourd'hui il n'y a pas assez d'actifs pour une retraite ce qui ne permet pas de satisfaire les besoins de leurs aînés à la retraite.

Par exemple en 1960 il y avait 6 actifs pour 1 retraité alors qu'aujourd'hui il n'y a que 1,5 personne pour 1 retraité. Même si le taux de chômage est très grand le chômage a quand même augmenté durant les décennies.

La Chine a bénéficié de « dividendes démographiques » durant les précédentes décennies du fait des augmentations annuelles du nombre de personnes rejoignant la population active. Or, cette dynamique a récemment été inversée et le nombre de jeunes travailleurs chinois de 20 à 29 ans devrait diminuer d'un quart au cours des dix prochaines années, passant de 200 millions actuellement à 150 millions.

Au Japon 8 millions de Japonais de plus de 65 ans exercent encore un emploi.

On notera aussi que les Femmes sont plus nombreuses à travailler que les hommes.

La mentalité d'un départ à la retraite au Japon est très mitigée d'après une étude quasi 50% de la population serait prête à travailler jusqu'à ce qu'ils peuvent, d'autres jusqu'à 65, 70, 80 ans et d'autres qui ne se prononcent pas.

### Conclusion:

Durant le 21<sup>ème</sup> siècle nous avons observé entre l'Allemagne, le Nigeria, la Chine et le Japon différentes conséquences et différentes manières de s'adapter à cette baisse de populations, nous pouvons conclure que selon le pays, la politique, l'argent et le travail une baisse de populations peut être interprétée de différentes façons.

Paul Burstin-Quintilla

Thomas BECRET

Nolan CHARNEQUE

Thibaut LE BONHOMME